

FITCH RATIFICA NOTA EN "BB+(MEX)"

Endeudamiento de Cozumel, moderado

La generación de flujo libre para servir deuda o realizar inversión se mantiene altamente ligada a la gestión del gasto y recepción de participaciones federales

Redacción
EL ECONOMISTA

QUINTANA ROO presenta continuidad en sus principales fortalezas y debilidades financieras, por lo que Fitch Ratings ratificó en "BB+(mex)" su calificación riesgo emisor, con perspectiva Estable.

La agencia consideró el nivel de endeudamiento de largo plazo moderado respecto a sus ingresos disponibles (IFO) y sostenibilidad volátil, y que la generación de flujo libre para servir deuda o realizar inversión se mantiene altamente ligada a la gestión del gasto y recepción de participaciones federales, y el nivel de pasivo circulante se mantiene elevado en términos absolutos y relativos al nivel de efectivo libre disponible.

"El ayuntamiento presenta áreas de oportunidad en materia de información contable. Cozumel destaca por ser un destino turístico importante en el contexto nacional e internacional. Cuenta con indicadores socioeconómicos favorables respecto a la media nacional, apoyando la recaudación local, la cual destaca respecto al promedio del Grupo de Municipios Calificados por Fitch (GMF)", explicó la calificadora a través de un reporte enviado a la Bolsa Mexicana de Valores.

A septiembre del 2018, Cozumel registró una deuda directa de largo plazo de 421 millones de pesos, 0.93 veces los IFO. La totalidad de la deuda estaba compuesta de un crédito con la banca comercial y otro con la banca de desarrollo.

Sin embargo, en diciembre del año pasado el municipio reestructuró la totalidad de su deuda, consolidándola en un solo financiamiento con la banca de desarrollo.

Cozumel cuenta con un pasivo no bancario elevado en términos de días, gasto y nivel de efectivo. El pasivo circulante totalizó 223.6 millones de pesos. Entre los principales adeudos, destacó por monto lo correspondiente a proveedores, retenciones y contribuciones, ISSSTE, programa de recuperación de playas y pago al sistema de ahorro para el retiro.

El territorio exhibe, según la calificadora, un desempeño financiero débil por su volatilidad en la generación de ahorro interno. Al tercer trimestre del 2018, el ahorro interno generado representó 25.2% de los IFO y, fue mayormente impulsado por un incremento de 30.1% en las participaciones municipales respecto al mismo periodo del 2017.

Los ingresos propios mostraron una baja



El municipio del estado de Quintana Roo presenta continuidad en fortalezas y debilidades financieras. FOTO: SHUTTERSTOCK

41.4 POR CIENTO

es la proporción de los ingresos propios en relación a los totales; el promedio del GMF es de 25.1 por ciento.

anual, aunque la proporción en relación a los ingresos totales de 41.4% compara favorablemente con el promedio del GMF (25.1 por ciento). El gasto operativo aumentó 15.9% a tasa anual.

"Al ser el 2018 periodo electoral, Fitch no descarta posibles presiones en el gasto al cierre del señalado ejercicio fiscal, a lo cual dará seguimiento", refirió.

La agencia señaló que de acuerdo con la Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos 2019, Cozumel mantiene una expectativa favorable en materia de recepción de participaciones y una generación de ingresos propios adecuada. De esta forma, los IFO mantienen estabilidad.

En materia de gasto, se presupuesta un incremento importante en donde destaca el incremento en servicios personales e inversión pública.

COMERCIO Y SERVICIOS

Las principales actividades económicas del municipio son el comercio y los servicios que se brindan en restaurantes y hoteles por la importancia del sector turístico, con una ocupación hotelera de 65% a septiembre del 2018 (57% en el 2017).

"Cozumel es considerada una isla de destino turístico inteligente, la cual contempla infraestructura en comunicaciones. De esta manera, se espera mejorar los servicios turísticos municipales", agregó Fitch.

estados@eleconomista.mx